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NUNCA TUVE MIEDO A EMPRENDER

Por Alexia Bórquez Bravo

La Dra. Ximena Polanco González, durante el año 1988 levantó una empresa farmacéutica titulada con su propio nombre, que se dedica 
hasta el día de hoy a la elaboración de productos naturales y al potenciamiento de la medicina natural, logrando posicionar en el mercado 
independiente, alternativas saludables. 

Dra. Ximena Polanco González 
Laboratorios Ximena Polanco
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Nació en Chillán y realizó sus estudios medios en un 
colegio dirigido por religiosas de origen alemán, lo que 
le permitió desapegarse a temprana edad de su hogar. 
Años después, se fue a Concepción para estudiar 
Química y Farmacia, carrera en la que fue motivada por 
su madre.

“Mi mamá era una persona que siempre creyó en que 
sus hijos debían ir a la universidad, aunque estuviéramos 
en el campo, y a todos nos tenía una profesión. Siempre 
he sido campesina, lo que me ha permitido conocer la 
tierra y lo que entrega, soñando de niña que haría per-
fumes”, recuerda Polanco. 

¿Cómo fueron sus inicios como Química  Farmacéutica?
Para mí, desde un inicio ha sido algo muy importante. 
Tuve la oportunidad de estudiar en la Universidad de 
Concepción, que no solo se dedicaba a la docencia e 
investigación, sino que nos orientaba a la aplicación 
de los conocimientos impartidos. Para mí no tiene sen-
tido solo investigar y no aplicar los conocimientos ad-
quiridos. Tiene que existir una investigación aplicada 
para que podamos materializarla, en este caso, en un 
producto tangible, útil a la sociedad. Creo que es deber 
devolver  a la comunidad lo que se merece, pues, en 
mis tiempos, fue esta comunidad lo que nos permitió 
estudiar prácticamente a costo cero.  

¿Cuáles fueron sus inicios en su profesión?

Mi primera actividad laboral se desarrolló en el  Institu-
to de Medicina Experimental del Ministerio de Salud, 
dedicado a la investigación del cáncer, donde aprendí 
el rigor científico. 

Posteriormente, en el año 1974, dado las condiciones 
difíciles que atravesaba el país, la familia decidió emi-
grar a Temuco y adquirir una farmacia, donde pude 
desarrollar una gran labor en atención farmacéutica, 
escuchando y aliviando a muchas personas. La adqui-
sición de esta farmacia, como mi primer emprendimien-
to, me reportó conocimientos del mundo de los negocios, 
lo que me ayudó en la consolidación de mi proyecto 
futuro.  Paradójicamente, la quiebra de la farmacia, me 
catapultó a decidir mi meta siguiente: Ser Gerente 
General de un Laboratorio Farmacéutico, lo que nunca 
imagine que sería mi propio laboratorio.  Decisión com-
pleja, tanto desde el punto de vista profesional, como 
familiar, considerando que ya tenía dos hijos en edad 
escolar.  

¿Por qué decidió levantar el laboratorio?

Teniendo en cuenta la situación económica, la convic-
ción de mi capacidad para enfrentarla y la decisión 
tomada, nos vinimos a Santiago a buscar el camino de 
mi meta trazada, laborando en diferentes farmacias, 

hasta que me sentí preparada para iniciar mi propio 
laboratorio.

Muchas veces me pregunté ¿con qué contábamos? 
¿qué teníamos? y la respuesta fue: preparación y co-
nocimientos, una incipiente regulación sanitaria y un 
mercado poco regulado.  Sin embargo, ¿qué necesitá-
bamos? una planta farmacéutica, el registro sanitario 
para cada uno de los productos y el famoso capital. 
Todo eran aspectos muy difíciles de disponer, pero 
teníamos la decisión tomada, queríamos levantar el 
proyecto del laboratorio farmacéutico de fitofármacos 
y productos homeopáticos.

¿Qué ha sido lo más difícil? 

Trabajar con plantas medicinales, parece sencillo, sin 
embargo, cuando el objetivo es la obtención de un 
producto oficial (fitofármaco, cosmecéutico), es un 
desafío de comienzo a fin.  Es por eso que, inicialmen-
te, solicité asistir como oyente a clases en la Escuela 
de Farmacia de la Universidad de Chile, debido a que 
no podía comenzar mi emprendimiento, con algunos 
conceptos olvidados, referente a plantas medicinales.
Por otra parte, la infraestructura de la futura planta, por 
la exigencia del Instituto de Salud Pública y los registros 
farmacéuticos de cada producto fueron un camino 
difícil. Comenzamos arrendado una propiedad, que 
hechas las consultas a la autoridad sanitaria, cumplía 
con las exigencias. Todo esto, fue muy enriquecedor y 
exigente. 

Además, no podíamos dejar de pensar en el escaso 
capital con el que contábamos. Recurrimos al Crédito 
del Pequeño Empresario y a otros créditos bancarios, 
también a diferentes instituciones de apoyo a proyectos 
como FIA (Fundación para la Innovación Agraria), Fon-
tec (CORFO) en esos tiempos, actualmente INNOVA 
CORFO. 

En cuanto a los proveedores de materia prima vegetal, 
recuerdo que, en un principio, teníamos que recolectar 
nosotros mismos. Asignábamos un día y con parte del 
personal, encabezado por un botánico y mis conoci-
mientos de campesina, íbamos al campo, recolectando 
la materia prima requerida. En esta etapa nos dimos 
cuenta, que era necesario disponer de materia prima 
estandarizada (identificada botánicamente, lugar de 
origen, fecha de cosecha, etc.), por lo tanto, era nece-
sario acercarnos a la universidad, quienes ya estaban 
trabajando en cultivos de Plantas Medicinales. Hoy en 
día, contamos con proveedores calificados, y tenemos 
en nuestras manos la trazabilidad completa del pro-
ducto final.

Y a la vez, existía un mercado desregulado, volviendo 
difícil  competir  con  productos  sin  respaldo  técnico. 
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Por otra parte, cuesta bastante despertar el interés de 
los investigadores para realizar los estudios previos (in 
vitro, in vivo), y mucho más llegar a los clínicos, sin 
contar con las dificultades y exigencias sanitarias.

Sin embargo, desde el año 1999, contamos con el 
apoyo y colaboración del Departamento de Química 
Farmacológica y Toxicológica de la Facultad de Ciencias 
Químicas y Farmacéuticas de la Universidad de Chile. 

¿Es importante la conformación de un buen equipo 
de trabajo?

Es sumamente importante la conformación de un equi-
po de trabajo multidisciplinario. Una empresa farma-
céutica, tiene requerimientos técnicos tanto de profe-
sionales Químicos Farmacéuticos como operarios 
calificados y personal administrativo. Siempre hay que 
considerar que, para el funcionamiento de una planta 
farmacéutica, se debe cumplir las Normas de Buenas 
Prácticas de Fabricación-BPF.

Todo esto, que no es poco, ha significado una capaci-
tación permanente, giras tecnológicas internacionales, 
congresos y cursos nacionales e internacionales, don-
de nuestro personal participa, primero como alumnos, 
y, ahora como conferencistas.

¿Qué productos elaboran en el laboratorio?

Durante los 30 años de existencia del laboratorio, hemos 
desarrollado una línea farmacéutica que cuenta con 
más de 20 productos en el mercado, y engloba los 
medicamentos fitoterápicos (a base de plantas medi-
cinales) y homeopáticos. Una línea de alimentos y su-
plementos alimentarios, conformada por 18 productos. 
Además, contamos con una línea de productos cosme-
céuticos, elaborados a base de extractos de plantas 
nativas.
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¿Dónde se pueden encontrar sus productos?

Nosotros no estamos en las grandes cadenas farma-
céuticas, y en verdad es por una estrategia comercial. 
Felizmente, tuvimos visión y nos enfocamos en farmacias 
independientes de Arica a Punta Arenas. Nunca mi 
norte fue tener dinero, sino que crecer y entregar a los 
demás una solución saludable. Yo estoy cierta: lo que 
tenemos aquí es más que una instalación, somos co-
nocimiento.

¿Qué significa ser una mujer emprendedora?

Me siento libre, sin miedo, líder, vigente, moderna y 
actualizada. Me llena de satisfacción ver todo lo que 
hemos logrado. Esto es posible gracias a todo nuestro 
equipo, con quienes hoy en día logramos hacer medi-
camentos que tienen actividad farmacológica, susten-
tada en estudios clínicos de peso.

 ¿Cómo se siente con su trabajo?

Me siento muy contenta y realizada, porque hay cosas 
que, aunque se quiera, no se pueden comprar con 
dinero. Es importante buscar algo que te haga vibrar 

de otra manera. Yo estoy muy agradecida de haber 
iniciado esta locura. Nuestro laboratorio ha logrado 
credibilidad, confianza y reconocimiento de quienes 
nos conocen, lo que por supuesto me llena de satisfac-
ción.

Sé que, en  éste, “mi tiempo”, dinero no voy a tener, 
pero me iré orgullosa porque tenemos productos que 
contribuyen como, por ejemplo, el mitigar los efectos 
adversos de toda la terapia alopática. Muchas veces, 
la gente toma medicamentos por todo y por nada, sin 
fijarse en los efectos negativos que todos tienen. 

Tras una entretenida conversación, Ximena Polanco 
finaliza, señalando que el mejor mensaje que puede 
entregarle a las y los futuros emprendedores es que 
todo proyecto exige “ideas, creatividad, coraje, riesgo, 
decisión, capacitación, valor, perseverancia, audacia, 
y por sobretodo, trabajo, trabajo, trabajo y más trabajo. 
La naturaleza tiene muchas cosas que ofrecer y hay 
que observarla”, agregando que “muchas veces pasa-
ba por al lado del llantén y nunca me preocupé de lo 
que podía hacer con él. Hoy, es nuestro logo y la base 
de nuestro laboratorio”.


